

Membre honoraire (1784), associé national (1805)

Marie-Gabriel-Florent-Auguste de Choiseul-Gouffier (1752-1817) membre honoraire de l'ancienne académie de 1784 à 1793 a été réintégré le 6 juillet 1805 comme associé correspondant. Dès ses études au collège d'Harcourt, il s'était passionné pour l'antiquité grecque. En 1776, il a participé au voyage de la frégate Atalante, et visité le sud du Péloponnèse, les Cyclades, d'autres îles de la mer Egée et l'Asie Mineure. Ce fut la matière du premier volume de son *Voyage en Grèce* qui, bien illustré, connut un très grand succès (1780). Il est devenu alors membre de l'Académie des inscriptions en 1779, puis de l'Académie française en 1783. À cause de son émigration, il n'a pas été intégré à l'Institut en 1803 et n'a retrouvé son fauteuil à l'Académie française qu'en 1816.

Ambassadeur à Constantinople de 1784 à 1791, il n'a pas répondu à l'ordre de rappel en France qui lui était donné et il a préféré aller s'installer en 1792 en Russie, où il a été bien accueilli, devenant directeur de l'Académie des arts et de la Bibliothèque impériale. De retour en France après 1802, il a refusé les avances de son ami Talleyrand et est resté profondément monarchiste. Il a publié en 1809 le deuxième tome de son *Voyage en Grèce*, qu'il a offert à la Société des sciences de Nancy. Le troisième a été publié après sa mort, en 1822.

Il a terminé sa carrière comme ministre d'État et pair de France sous la Restauration. Il est mort à Aix-la-Chapelle le 20 juin 1817.

Marie Nicolas Bouillet et Alexis Chassang, « Marie Gabriel Auguste de Choiseul Gouffier » dans le *Dictionnaire universel d'histoire et de géographie*, 1878 ; *Dictionnaire de biographie française*.